
 

«- Сережа, одень шапку. На улице холодно. 

 - Не холодно. 

 - Одень шапку.  

- Не одену - Сережа!  

- Не Сережа» 

«Уже не дошкольник и еще не школьник» 

«Что такое кризис семи лет?» 

Любой кризис – это тяжѐлый период в жизни человека и всех, кто его окружает. Что 

касается переломного этапа в 7 лет, то он усиливается ещѐ и тем, что ребѐнок не 

может найти разрешение внутренних конфликтов самостоятельно. Поэтому 

взрослые должны проявить всю свою чуткость, любовь для того, чтобы кризис 7 лет 

прошѐл легко и закончился быстро. 

На протяжении жизни человек переживает пять кризисов: 

 в 1 год (происходит из-за непонимания взрослыми слов, мимики и жестов); 

 в 3 года (конфликт выделения своего «я» в отношениях со взрослыми, которые не 

всегда принимают желание малыша быть самостоятельным);  

в 7 лет (возникает на фоне начала нового этапа социализации – поступления в 

первый класс и осознания себя личностью);  

в 17 лет (обусловлен необходимостью самоопределяться после беззаботной и 

привычной школьной жизни); 

 в 30 лет (связан с подведением промежуточных итогов жизни, анализом 

достижений и поражений).  

Возрастные кризисы - это неотъемлемая часть формирования личности. Результатом 

каждого кризиса является психическое новообразование, на котором строится 

дальнейшее развитие. 

 



 

Кризис семи лет считается самым «безболезненным» с точки зрения его 

социального проявления, так как он совпадает с официальным изменением статуса 

ребенка.  

По мнению психологов, у ребѐнка в 6–7 лет рождается его СОЦИАЛЬНОЕ «Я». 

Потому что  малышу предстоит выстраивать новые отношения с новыми людьми: 

одноклассниками, учителями. И теперь ему нужно получать положительную оценку 

своих действий, в которой он нуждается, не только от любящих членов семьи, но и 

от чужих людей. 

Кризис 7 лет – это кризис требовательности (Л.Б. Филонов). Ребенок впервые 

заявляет о соблюдении своих прав в обмен на принятие на себя обязательств по 

учебе. 

Все знают, что 7–летний ребенок быстро вытягивается в длину, и это указывает на 

ряд изменений в организме. Этот возраст называется возрастом смены зубов, 

возрастом вытягивания. С достижением школьного возраста ребѐнок переживает 

мощную перестройку всего организма, которая связана с интенсивным развитием 

периферической нервной системы, опорно-двигательного аппарата, сердечно-

сосудистой и эндокринной систем. Это обуславливает особую подвижность и 

активность малышей, но в то же время перенапряжение эмоционального характера и 

утомляемость. 

 Основная причина кризиса в том, что ребенок исчерпал развивающие возможности 

игр. Теперь ему требуется больше — не воображать, а понимать, как и что работает. 

Он тянется к знаниям, стремится стать взрослым — ведь именно взрослые, по его 

мнению, обладают могуществом всезнания. Отсюда и детская ревность: а вдруг 

родители, оставшись одни, делятся друг с другом самой ценной, секретной 

информацией? Отсюда и отрицание: неужели это он, почти уже взрослый и 

самостоятельный, был когда-то маленьким, неумелым, беспомощным? Он что, и 

правда верил в Деда Мороза? Отсюда и вандализм в отношении когда-то любимых  

 



 

игрушек: а что будет, если из трех машин собрать новый суперкар? Станет ли кукла 

красивей, если ее подстричь? 

В 6-7 лет ребенок учится самоконтролю, чтобы, как мы, взрослые, уметь дозировать, 

сдерживать или выражать в приемлемой форме свои мысли и эмоции. Когда малыш 

в полном вагоне громко кричит «хочу писать!» или «какой смешной дядя!» — это 

мило. А вот взрослого уже не поймут. Вот ребенок и пытается понять: как 

правильно поступать, где граница между «можно» и «нельзя»? Но, как и в любой 

учебе, получается не сразу. Отсюда и эдакая манерность, театральность поведения. 

Отсюда и скачки: то вдруг перед вами уже серьезный человек, рассуждающий и 

поступающий здраво, то — снова «малыш», импульсивный и нетерпеливый». 

- Сергей, иди чистить зубы. 

- Зачем? 

- Ну, чтобы кариеса не было. 

- Так, я же с утра сладкое не ел. И вообще эти зубы все равно молочные и скоро 

выпадут. 

У ребенка теперь есть собственное, аргументированное мнение, и он начинает свое 

мнение отстаивать. Это ЕГО мнение, и он требует к себе уважения! Теперь ребенку 

нельзя сказать просто "Делай как сказано!", требуется аргументация, и он будет 

возражать так же аргументировано! 

- Мам, можно на компьютере поиграть? 

- Нет. Ты только что мультики смотрел. Ты понимаешь, что компьютер и 

телевизор вредны для твоих глаз? Ты что хочешь в очках ходить? 

- Да, а сама значит можешь целый день сидеть. Твоим глазам значит ничего?! 

- Моим ничего. Я взрослая, отстань! 

 

 

 



 

Так разговаривать уже - неправильно. В семь лет ребенок уже способен поймать 

родителей на несоответствии того, что говорится и того, что делается. Он уже 

действительно - повзрослел! 

 Не заметить наступление переходного этапа практически невозможно, ведь он ярче 

всего проявляется в поведении. Основными признаками переходного этапа 

считаются:  

 манерничание на людях, в семье, попытки подражать старшим (родным, 

героям кино, книг);  

 кривляние (чаще всего направлено на самых близких); появление 

сдержанности (ребѐнок в 7 лет теряет свою способность непроизвольно – 

непосредственно – реагировать на те или иные события, теперь малыш 

осмысливает всѐ, что происходит вокруг него); 

 периодическое игнорирование просьб или указаний старших, непослушание; 

необоснованные приступы гнева (психует, ломает игрушки, кричит) или, 

наоборот, уход в себя; дифференциация своего «я» на публичное и 

внутреннее;  

 потребность признания окружающими взрослыми значимости личности. 

 ребенка 7 лет отличает, прежде всего утрата детской непосредственности. 

Наивность и непосредственность означают, что ребенок внешне такой же, как и 

внутри. Утеря непосредственности означает привнесение в наши поступки 

интеллектуального момента, который вклинивается между переживанием и 

непосредственным поступком, что является прямой противоположностью наивному 

и непосредственному действию, свойственному ребенку. В 7–летнем возрасте мы 

имеем дело с началом возникновения такой структуры переживаний, когда ребенок 

начинает понимать, что значит ―я радуюсь‖, ―я огорчен‖, ―я сердит‖, ―я добрый‖, ―я 

злой‖, т.е. у него возникает осмысленная ориентировка в собственных 

переживаниях. Семилетка открывает сам факт своих переживаний. Он начинает 

понимать и осознавать свои переживания, возникает "логика чувств". Кроме того 

появляется способность к обобщению собственных переживаний (только теперь  



 

ребенок, полностью отдавая себе отчет, может сказать "это мне нравится, а это нет", 

не ориентируясь на предпочтения значимого взрослого).  

Чем кризиснее, тем лучше готов к школе 

Исследования, проведенные как в нашей стране, так и за рубежом, свидетельствуют: 

дети, у которых ярко выражены «активные» симптомы кризиса семи лет 

(конфликтное поведение, негативизм, непослушание, упрямство, стремление к 

самостоятельности), лучше адаптируются к началу новой школьной жизни. 

Это объясняется тем, что они быстрее и активнее своих сверстников изучают 

меняющуюся ситуацию, примеряя на себя новые социальные роли. Дети с 

пассивными формами непослушания (капризы, плаксивость, гиперчувствительность 

к критике) и слабыми проявлениями самостоятельности обладают меньшей 

психологической готовностью к школе. 

Как наладить контакт с малышом? 

Для того чтобы кризисный семилетний возраст прошѐл максимально безболезненно, 

взрослым следует несколько пересмотреть свои отношения с ребѐнком. Психологи 

советуют обратить особое внимание на ряд моментов: 

Позволяйте проявлять самостоятельность. Безусловно, у каждого 

члена семьи есть определѐнный круг обязанностей, и чадо может выполнять их 

наравне с взрослыми. Подросший младший школьник вполне справится, например, 

с уходом за домашним животным (насыплет корм попугаю, выгуляет собаку и т. д.) 

Так он почувствует, что он такой же взрослый, что от него зависит 

определѐнная сторона жизни семьи. При этом иногда напоминайте ребѐнку, что 

главные в доме – мама и папа, которых никто не может заменить. Чтобы малыш 

наглядно в этом убедился, устройте день наоборот – родители станут детьми, а дети 

родителями. 

 



 

Признавайте право ребѐнка на настроение. Малыш, как и любой 

взрослый, повержен эмоциональным перепадам. У него, как и у мамы или папы, 

может случиться день, когда всѐ валится из рук, хочется побыть одному и даже 

поплакать. В этом случае не мешайте проявить эмоции, а через какое-то время 

поговорите об этой ситуации, выясните причину такого упадка. Наверняка, это 

реакция на чьѐ-то недоброе слово или проблему в школе, с учителем или 

одноклассниками. 

 

Договаривайтесь. 7 лет – это возраст, когда малыш уже прекрасно понимает 

ценность обещаний. Он помнит, что обещали ему, так же хорошо, как и то, что 

пообещал сам. Поэтому если что-то пообещали – обязательно выполняйте, если 

такой возможности нет – доступно объясните своему чаду причины, по которым 

обещание откладывается, а также оговорите время, когда вы сможете его 

выполнить. В противном случае, ребѐнок поймѐт, что слово можно нарушать, что не 

существует обязательств, которые нельзя было бы обойти. 

 

Дозируйте давление. Существуют ситуации, когда просто договориться не 

получится, так как у малыша ещѐ отсутствуют некоторые границы поведения  

 

(например, нельзя поднимать руку на девочку, взрослого человека или общаться с 

мамой как со сверстницей). В этом случае, конечно, без авторитарного подхода не 

обойтись («Мы сделаем так, потому что это правильно. Ты этого ещѐ не понимаешь, 

потому что маленький»). Но самое важное в формулировке требований – это 

спокойный тон голоса. Услышав ровный тон маминого или папиного голоса, 

которые напоминают малышу, что он ещѐ не всѐ улавливает в силу возраста, в 

сознании ребѐнка возникнет желание понять причины того или иного действия, а 

это, в свою очередь, отвлечѐт от капризов и непослушания. Только включать такой 

подход нужно как можно реже, иначе ребѐнок привыкнет делать всѐ только под 

давлением.  



Привлекайте чувство юмора. Лучший способ заставить ребѐнка что-то 

сделать – это начать делать вместе с ним. А чтобы он с удовольствием выполнял те 

или иные действия, например, мыл посуду, в процессе совместной работы ищите 

смешные моменты (можно придумать забавные прозвища кухонной утвари или 

сочинить целый рассказ о приключениях ложки и чашки и т. д.)  

Полностью откажитесь от наказаний. Учѐными доказано, что 

физические наказания не несут в себе никакой педагогической ценности. Равно как 

и психологическое давление. Дело в том, что малыш заведомо слабее взрослого, 

поэтому сопротивляться прессингу не может. Но даже сделав всѐ так, как вам надо, 

он не поймѐт, почему его заставляли против воли. И впоследствии из него вырастет 

человек, убеждѐнный, что превосходство силы или возраста играет ключевую роль в 

решении любых вопросов.  

Дайте возможность выплѐскивать свою агрессию. Для этого 

можно, например, повесить в комнате боксѐрскую грушу или заменить еѐ подушкой. 

В качестве альтернативы силовому выплеску эмоций можно комкать бумагу, газеты 

и бросать в корзину. Полезно также иногда давать возможность малышу покричать. 

Разговаривайте с малышом. Говорите с ребѐнком на равных, 

рассказывайте о том, что и у вас в жизни был такой сложный период. Делитесь 

опытом, каким способом вы находили выход из ситуации.  

Периодически «отдыхайте» друг от друга. Если вы чувствуете, что 

страсти накаляются до предела, ребѐнок вас не слушает, не воспринимает, 

попробуйте пару дней пожить отдельно. Только важно, чтобы именно вы уехали, а 

не отправили малыша. Так в привычной домашней обстановке он сильнее 

почувствует, насколько нуждается в вас, и, воспользовавшись ситуацией, можно 

будет без труда найти взаимопонимание.  

Нагружайте. Давайте малышу специальные задания, связанные с проявлением 

творческой инициативы. Так вы подготовите его к новой учебной деятельности. 

Также периодически включайтесь в занятия со своим чадом: это не только укрепит 

ваши эмоциональные связи, но и добавит вам авторитета в глазах ребѐнка. 


